

NUEVOS CONCEPTOS DE TURISMO. EL TURISMO GENEALÓGICO

Rodolfo Orantos Martín*

Resumen: Presentamos una reflexión sobre la Ciencia Genealógica, en su parte relacionada con la actividad turística. Es importante encontrar nuevos conceptos y campos de desarrollo. En otros lugares, Reino Unido, Italia o los Estados Unidos de América, en términos mercantiles y de comercio están desarrolladas. Estas fórmulas de turismo tienen un potencial enorme con posibilidades de desarrollo que se extienden a la investigación académica y universitaria y a la financiación pública privada de las universidades. En España todo esto no existe, o tiene desarrollos muy primitivos. Parten los estudios de la optimización de los recursos y de su conservación como activo económico. Estamos en definitiva ante la puesta en valor, con rigor y sin complejos, de activos financieros que directamente, a través del turismo, pueden generar actividad económica y empleo.

Palabras clave: Novedad, actividad, investigación, economía, empleo.

Abstract: We present a reflection on the Genealogical Science, in its concerned with tourism. It is important to find new concepts and development fields. Elsewhere, UK, Italy or the United States of America, in business and trade terms they are already developed. These mentioned have an enormous potential with development opportunities that extend to academic and university researches and public or private funding of universities. In Spain all of this does not exist, or has very primitive developments. Researches come from optimizing resources and its conservation as an economic asset. We are definitely valuing, rigorously and without complex, financial assets that, through tourism, can generate economic activity and employment.

Key words: Novelty, activity, research, economy, employment.

I. INTRODUCCIÓN Y PROPUESTA DE ESTUDIO

Es importante encontrar nuevos conceptos de turismo. El turismo genealógico es una posibilidad abierta. Este tipo de turismo es casi desconocido en España. La capacidad del turismo genealógico como actividad consultora es enorme en colaboración con universidades americanas. Como variante de ese valor, como actividad económica derivada, el turismo genealógico está pendiente de desarrollo. Es una posibilidad que se

abre ligada a las ciencias del mismo nombre, de amplio desarrollo en otros países y desconocidas en España. El turismo genealógico está desarrollado en los Estados Unidos de América, para investigar la relación entre los miembros de la misma familia en el nuevo y viejo continente, no en el sentido de localizar un punto de origen, casi siempre conocido, sino a los efectos de determinar en Irlanda o Alemania que personas son sus parientes actuales. Para ello se toman muestras de ADN y se realizan estudios comparativos de todo tipo, aparte de una

* Doctor por la Universidad de Extremadura, programa oficial de doctorado en Derecho Público. Máster Oficial Universitario de Investigación en Ciencias Sociales y Jurídicas, especialidad de Empresa y especialidad de Turismo. Grado Arquitecto Técnico IESE. rodolfo.om@iese.net

gran revisión documental que generalmente se contrata con universidades. En Europa, la emigración francesa al Canadá, el origen de los *piednoirs*, los italianos de Argentina, los británicos a lo largo de todo su imperio, los alemanes, húngaros o polacos en los Estados Unidos ofrecen grandes posibilidades.

En el caso de España un estudio de este tipo se ha realizado por un grupo de familias del Estado de Nuevo México en relación con pueblos de la provincia de Toledo y Cuenca, entraremos en detalles. El resultado ha sido la localización de sus parientes la doble visita en España y en América de toda la familia, la compra de bienes inmuebles en el pueblo de Toledo y la generación de inversiones.

Estos estudios son encargados a universidades como ya hemos indicado, y financiados con recursos privados, con presupuestos nunca pequeños. Estamos en definitiva ante la puesta en valor, con rigor y sin complejos de activos financieros que directamente, a través del turismo, pueden generar actividad económica y empleo. (Orantos, 2015)

II. REVISIÓN DE LITERATURA. EL CONCEPTO NORTEAMERICANO

Hemos realizado una búsqueda en tres niveles: Dialnet, Universidad de La Rioja, Google Académico y en tercer lugar, estando las consultas ordenadas por rango científico, una búsqueda general en Google. En los dos primeros niveles no hemos querido acudir a bases de datos internacionales por intentar determinar el nivel de estudio del turismo genealógico en el Reino de España. Hemos utilizado las siguientes pautas de

búsqueda: Turismo genealógico, turismo ancestral y turismo de raíces.

Tenemos que decir que salvo el trabajo de los profesores Sauvage y Gámez, de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, en Dialnet, solo en el tercer nivel de búsqueda hemos encontrado referencias y las encontradas no se corresponden con ninguna publicación con origen en el Reino de España, salvo la referencia al programa de la televisión del País Vasco. Las referencias bibliográficas referentes a Nuevo México han sido localizadas en el entorno de su Universidad en acción de investigación directa sobre sus publicaciones. La elección del lugar para pasar las vacaciones tiene múltiples variables, lugares tranquilos, sitios relajantes, el afán por la aventura o simplemente descansar en hermosos parajes naturales.

¿Pero qué ocurre cuando existen personas con la inquietud de descubrir el lugar de donde proceden sus antepasados? ¿Y si además de conocer ese lugar, descubren que en el mismo viven personas que se llaman como ellos, que se parecen a ellos? ¿Y si volviendo a preguntar demuestran interés y financian estudios para conocer las afinidades genéticas e investigando en los centros documentales referenciar el parentesco? ¿Siguiendo la progresión, y si descubiertos sus parientes, compran inmuebles en ese lugar de ancestral origen e invierten en el mismo? ¿Y por último, qué suponen que inviten a las personas con las que comparten sangre, rasgos y apellidos a visitar su lugar de residencia? Las preguntas anteriores tienen respuestas desde generaciones en la comunidad irlandesa – norteamericana desde generaciones y su respuesta constituye una modalidad de turismo, el turismo genealó-

gico, veamos su definición: Es aquel que practican las personas que se sienten atraídas y con interés de redescubrir los lugares de donde provienen sus antepasados, conocer la historia de su familia y establecer, de mantenerse, relaciones con personas que continúan en el común lugar de origen con las que mantienen relaciones de parentesco, llegando a establecer lazos de unión a través de la compra de inmuebles e inversiones en el solar de procedencia o invitando a sus familiares a visitarles en sus residencias (MyHeritage, 2015).

Como hemos dicho antes los norteamericanos de ascendencia irlandesa practican habitualmente este tipo de turismo, también las comunidades de ascendencia germana y escandinava, por no hablar de la italiana, también en los españoles de Nuevo México. El fenómeno empieza a cuajar en la América hispana, especialmente en México y en Chile.

“Cuando el Presidente John F. Kennedy entro en casa de su prima Mary Kennedy Ryan en su casa de Duganstown, Condado de Westford, en Irlanda le recibió con unos sándwiches caseros de salmón. Apareció, en aquel mes de junio de 1963, rodeado de una corte de guardaespaldas, admiradores y representantes de los medios de todo el mundo. Como es normal en Irlanda los vecinos y amigos la ayudaron en la cocina y eso que no era la primera vez que Mary recibía a su primo americano en su casa, el Presidente Kennedy ya había practicado el turismo genealógico. Dieciséis años antes, durante un viaje de tres semanas, Kennedy había visitado con su familia el pueblo donde su bisabuelo había vivido antes de emigrar a Boston en 1847. En este viaje el

Air Force One aterrizó en el aeropuerto de Dublín el 26 de junio de 1963. A falta de serpentinas, los emocionados dublineses se pusieron a arrojar rollos de billetes de autobús al paso de la caravana presidencial. A la mañana siguiente un helicóptero llevaba al Presidente a Wexford, el condado de su bisabuelo. En el discurso que pronunció en New Ross, bromeó al decir que si sus parientes no hubieran emigrado de Irlanda, quizá él mismo estaría trabajando en la fábrica del pueblo o en la tienda del barrio. Horas antes de abandonar Irlanda dirigió estas palabras a la multitud congregada en la plaza mayor de Galway: Si bajáis a la bahía en un día claro y tenéis buena vista, desde allí podréis ver Boston, Massachusetts, los que hemos hecho este viaje... nos sentimos en casa... no en un país extranjero sino entre vecinos, aunque nos separen el tiempo y miles de millas. Más tarde JFK comentaría con su equipo que su momento favorito del viaje había sido la ofrenda floral y la ceremonia silenciosa a los caídos que habían llevado a cabo los cadetes del ejército irlandés en el cementerio militar de Arbour Hill en Dublín. Cinco meses después, su viuda Jacqueline Kennedy formuló una petición especial al gobierno de Irlanda.

¿Sería posible que aquellos cadetes que tanto habían impresionado al Presidente durante su visita hicieran la ceremonia completa en el funeral de Estado? En cuestión de días los asombrados cadetes irlandeses estaban delante de los principales dignatarios de más de noventa países, realizando la ceremonia silenciosa a los caídos en memoria del presidente, en América. El rosario que el Presidente llevaba en el bolsillo aquel fatídico día se encuentra hoy en el Museo y Centro de Visitantes de la granja de Mary

Kennedy Ryan en Duganstown. Conocido como El hogar familiar de los Kennedy que celebró por todo lo alto en junio de 2013 a tiempo para coincidir con el 50º aniversario de la visita de John F. Kennedy. Antes, en mayo de 2013, se encendió una antorcha en la tumba de John F. Kennedy del Cementerio de Arlington. Después viajó hasta New Ross, en el condado de Wexford, el lugar donde comenzó la saga de los Kennedy”. (Genealogía y antepasados en Irlanda, 2015)

En algunos países, la genealogía se ha convertido en un hobby importante. La gran ola en los Estados Unidos comenzó en la década de 1930, se incrementó después de la II Guerra Mundial y se intensificó enormemente luego de la publicación de “Raíces” de Alex Haley en 1976. En términos de demanda interna los estados sureños de Norteamérica siguen atrayendo un número importante de turistas nacionales afroamericanos en busca de sus lazos familiares. Como resultado de la demanda del turismo genealógico se han desarrollado una serie de negocios especializados. Los estudios que las Consultorías de Investigación Genealógica han hecho en Estados Unidos han arrojado que el turismo genealógico los siguientes datos: Es realizado por personas de entre 55 y 75 años, cuyos ingresos son comparativamente altos; viajan en pareja, con familiares o con amigos en pequeños grupos; utilizan un promedio de 9 días y las actividades no son muy extenuantes.

Los Gobiernos de África aprovecharon la oportunidad creada por el influjo de visitantes luego de la salida al aire de la serie Raíces en Norteamérica, para atraer africanos de la diáspora. El Ministerio de Tu-

rismo en Ghana, por ejemplo, identificó a los afroamericanos como un mercado esencial. Aunque no les fuera posible rastrear sus lazos genealógicos hasta un poblado o nación en particular, muchos turistas sí fueron capaces de establecer una conexión mediante la investigación y similitudes fenotípicas con la ayuda de los locales. Irlanda está reconocida como uno de los lugares de mejores prácticas del mundo en cuanto a desarrollo del Turismo Genealógico. La Irish Genealogy Limited (IGL) es el órgano aglutinador para la genealogía en Irlanda y colabora con numerosas organizaciones en el sector genealógico, así como con la Junta de Turismo Irlandesa para desarrollar la capacidad que impulse el turismo de raíces en Irlanda del Norte. Esta organización maneja el Proyecto Genealógico Irlandés, el cual, hasta la fecha, ha computarizado registros civiles de nacimientos, matrimonios y defunciones que se ofrecen a través de una red de 34 centros genealógicos radicados en países designados. Hasta este momento se han computarizado 11 millones de récords históricos familiares. El modelo de turismo genealógico incorporan procesos de innovación y desarrollo de nuevos productos turísticos, como es el turismo Genealógico, pero la innovación solo puede ser efectiva si el producto se investiga, se planifica y se diseña con cuidado. El desarrollo de nuevos productos genealógicos/de raíces no está libre de retos. Hay una serie de cuestiones que es necesario abordar antes de poder explotar todo el potencial del turismo de raíces. Tanto las Organizaciones Nacionales de Turismo como el sector turístico privado tienen que reconocer el potencial del mercado del turismo genealógico. Habrá que crear un juego de micro-productos, incluyendo

un servicio genealógico completamente computarizado y una red de instituciones de apoyo para desarrollar y mantener el producto.

Hay un Estado miembro de la Asociación de Estados Centroamericanos que demuestra un gran potencial para el desarrollo del turismo genealógico. Entre 1850 y 1904, Panamá experimentó tres oleadas migratorias desde el Caribe para las obras del ferrocarril y del Canal. Los trabajadores provenían de Jamaica, Barbados, Martinica, Trinidad y Santa Lucía. La comunidad Afro - Caribeña en Panamá se esfuerza por mantener su identidad caribeña y tiene un gran caudal de información y registros que apoyarían las iniciativas en el turismo genealógico. (Caribbean News, 2015)

En México encontramos una referencia de aproximación que puede ser el inicio de las actividades del turismo genealógico: “Identificar el patrimonio cultural tangible e intangible y las condiciones para su conservación. Al presente hay una percepción gubernamental de la cultura local, expresada en las actividades económicas artesanales realizadas por los comundeños, como atractivo turístico, pero no hay una previsión respecto a su continuación en un escenario de aumento y diversificación de la población y de sus actividades económicas producto del crecimiento turístico” (Sauvage y Gámez, 2013)

Sólo una pregunta más: ¿Se imaginan las posibilidades para el Reino de España, con los cientos de millones de personas de origen español y con apellido español que viven en América, sólo en los Estados Uni-

dos 50.000.000 de personas, la segunda comunidad hispanohablante del mundo, por detrás de México y por delante nuestra?

III. METODOLOGÍA: EL CENTRO EMISOR Y EL CENTRO RECEPTOR

Hemos considerado como consecuencia de la búsqueda las reseñas encontradas en el tercer rango de la misma. Hemos citado con la fecha de la recuperación en el caso de páginas web, con independencia de otras, por seguir el artículo publicado en la fecha de referencia. También hemos considerado otras fuentes, bibliográficas tradicionales, consecuencia de otras investigaciones y en concreto, en los resultados, las referentes al Estado de Nuevo México. El turismo genealógico necesita dos componentes de funcionamiento, un centro emisor y un centro receptor, en el caso que nos ocupa y dentro de España se podría hacer también esta distinción entre el norte de la península, de donde salieron buena parte de los repobladores del sur a medida que avanzaba la reconquista, y el sur peninsular donde se establecieron tras esta, dado que la aportación étnica de origen árabe o norteafricana es irrelevante.

No es extraño así que el origen familiar en tierra ibérica del que suscribe este ensayo este en Orante, pedanía de Espuëndolas, municipio de Jaca, provincia de Huesca donde se establecieron familias godas de ese nombre después de su periplo desde Asia central hasta España y Dinamarca, pasando por oriente medio. Con modalidades de Orante, Orantes, Oranto u Orantos (También con “D” o “M” delante de la “O” inicial y cambiando la “r” por la “c”, Ocante, Ocan-

to) pasó a Castillo, en Cantabria, y de allí a Castilla donde se fijó la modalidad terminada en “e” y a Berlanga del Bierzo el Reino de León con la modalidad terminada en “o” de donde pasó a Albuquerque, provincia de Badajoz y antiguo Reino de León, en el siglo XVIII. Pasó en el siglo XIX a Cáceres, Badajoz y luego a Plasencia y Mérida.

También pasó en América a México y Guatemala. Ponemos todo esto de manifiesto para decir que aún teniendo todos los datos, aún no hemos podido practicar el turismo genealógico ni en Jaca, ni en Castillo, ni en Berlanga del Bierzo y mucho menos en San Simeón de los Cruzados, en Turquí donde desemboca el río Orantos. No hay oferta en España, es una modalidad turística a desarrollar (1). No hemos encontrado relación. Efectivamente hemos encontrado multitud de ofertas de investigación genealógica, incluso hemos contratado los servicios de una de ellas para nuestra investigación particular. Pero no hemos podido establecer ninguna relación entre la investigación indicada y las acciones turísticas que de la misma pueden derivarse.

Dicho lo anterior siendo el mercado nacional interesante el potencial está en América. Como decíamos antes es necesario un centro emisor y un centro receptor. El centro emisor tiene que tener razonables posibilidades de información y documentación, ello es muy posible con los Archivos de Indias y parroquiales en nuestro país. El Centro receptor tiene que tener la materia prima, las personas interesadas en el conocimiento que da lugar al turismo genealógico y la capacidad económica para sufragar las investigaciones. Esas condiciones se dan

en América en estratos suficientes de sus habitantes para que podamos hablar de un gran negocio turístico. Este turismo es por tanto un segmento con enorme potencial de desarrollo establecido como un producto especializado muy sofisticado que abre una cuota del mercado.

El turismo genealógico, también conocido como turismo ancestral y de raíces es una opción viable para la diversificación del producto turístico y su elemento base, la investigación ancestral, es mucho más conocida en los Estados Unidos que en España.

Nos referimos en concreto a los sitios y bases de datos que en España permiten a un norteamericano, contratando servicios norteamericanos y desplazando personal norteamericano a este Reino, buscar sus raíces.

IV. RESULTADOS: EJEMPLO EUROPEO Y NEOMEXICANO

IV.1 La Universidad

Es por tanto en la labor de investigación y consultoría donde la Universidad puede jugar un papel decisivo, como ya ocurre en ocasiones, por las posibilidades que ofrece de creación de equipos multidisciplinares, dotación de laboratorios para comparación de muestras genéticas, estudios faciales y de origen de los apellidos y cualquier otro que pueda ser de utilidad, siendo razonable pensar en tres cuestiones:

- La primera es la de la residencia de la actividad investigadora en las Facultades competentes en materia de turismo,

realizando así la primera fase de un ciclo completo de actividad turística.

- La segunda es la generación de una oferta en España para impedir, como ya viene ocurriendo, que sean universidades y centros de investigación americanos los que realizan esas tareas en España, parece razonable establecer que, si generamos la oferta y prestamos un servicio científico de calidad, podremos competir al no tener que incluir en el presupuesto el desplazamiento intercontinental y posiblemente los desplazamientos nacionales también sean menores.
- La tercera es necesario el establecimiento de convenios con universidades del otro lado del Atlántico con el objeto de establecer las operaciones y en especial la de captación de clientes.

IV.2 Las acciones italianas

Veamos en este apartado una oferta comercial de turismo genealógico en este caso residenciado en Italia: “Ofrecemos un viaje personalizado descubriendo los lugares de nacimiento de sus antepasados, un turismo genealógico o de las raíces. Un viaje en busca de los propios orígenes, descubriendo los lugares de vida de los familiares emigrados. Con la información de sus antepasados efectuaremos una investigación histórica sobre la familia que emigró de Italia. Le propondremos la organización de un viaje a medida con un investigador personal que lo acompañará durante todo el trayecto, permitiéndole descubrir los lugares, las personas, el folclore y la gastronomía que caracterizan la localidad de origen de su familia italiana.

Con nuestra experiencia en este tipo de viaje a las raíces, le ofrecemos un modo diverso de hacer turismo basado en los sentimientos y en la emotividad, para ser vivido en primera persona o para regalar a un ser querido. Nuestro objetivo será el de hacerle comprender y revivir las circunstancias sociales e históricas de la vida de sus antepasados siguiendo siempre la dirección que apunten los documentos y la investigación histórica realizada previamente”. (Turismo genealógico de Italia, 2015)

IV.3 Las acciones españolas: Todos los apellidos vascos

“Es un programa de televisión de ETB-2, un espacio presentado por Olga Zabalgoeaskoa que indagará en la genealogía de figuras populares de origen vasco, como Iñaki Gabilondo, Juan Martínez de Irujo, Miguel de la Quadra Salcedo, Javier Clemente o Iñaki Perurena. A partir de los apellidos del personaje y sus datos biográficos, los investigadores del programa rastrearán información sobre sus antepasados. También localizarán a alguna persona anónima emparentada con ellos, con la intención de sorprender al protagonista. A través de estas vidas, expondrán curiosidades sobre la sociedad de cada época”. (El Correo, 2015)

IV.4 Las acciones norteamericanas: Identificador del lugar de origen en España

Seguramente uno de los desafíos grandes de la investigación genealógica Hispana es encontrar el pueblo o la ciudad de origen de

un antepasado inmigrante. A veces en las familias hay historias que dicen que los antepasados inmigrantes provenían de un lugar determinado, pero no hay documentación para probarlo. En vez de saltar a ese lugar y empezar a buscar el antepasado en España lo mejor es comenzar la búsqueda de los orígenes del antepasado inmigrante en los registros del país de llegada. ¿Por qué? El inmigrante suele vivir más tiempo de su vida adulta en el país de destino y por ello tendrá mayor éxito en la búsqueda de sus orígenes en ese sitio. Hay muchos registros que le pueden proveer el lugar de origen que puede parecer tan difícil de encontrar. Una de las claves es ser diligente. Trate de localizar todos los registros de su antepasado en el país de llegada, no importa lo insignificante que puedan parecer.

Por lo general, le proporcionará el nombre de su ciudad natal en España y le dará un punto de partida para el comienzo de la investigación en los registros españoles, como:

- Partidas del registro civil: nacimientos de sus hijos, matrimonios o defunciones.
- Registros parroquiales de la iglesia Católica, tales como: Bautizos de sus hijos, los matrimonios de los inmigrantes o sus hijos, entierros.
- Obituarios u otros artículos sobre el inmigrante y su familia, crónicas sociales.
- Ciudadanía y / o papeles de naturalización. Formularios de registro de extranjeros.
- Los registros militares tales como: hojas de servicios, pensiones, o registros
- Listas de pasajeros y registros legales y documentos como testamentos o escrituras.
- Biografías y genealogías publicadas
- Fuentes familiares y del hogar tales como: cartas, fotos, historias, diarios, esquelas (tarjetas de funerales), etcétera
- Impresos para obtener acceso a la Seguridad Social (Estados Unidos)
- Tracing Immigrants Arrival Record Selection Table para otros tipos de registros que puede usar en la búsqueda del origen de su antepasado Español que emigró a los Estados Unidos.

Los recursos generales son:

- Proyecto Ancestros Inmigrantes.
- Portal de Movimientos Migratorios Iberoamericanos: un proyecto del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte destinado a la difusión en Internet del Patrimonio Histórico Documental Español conservado en su red de centros.
- Spain, Consular Records of Emigrants, 1808-1960 o España, Registros Consulares de los emigrantes, 1808-1960. Estos registros fueron de españoles viviendo en el extranjero cuando acudieron a un consulado Español para hacer algún trámite. Entre estos documentos encontrará certificados de residencia, pasaportes,

protocolos notariales, visa para los extranjeros, y otros.

- Spain, Consular Records of Emigrants (Family Search Historical Records).

Los recursos coloniales tienen su origen en el abandono de muchos españoles de su tierra natal para viajar a América durante el periodo colonial, cuando gran parte del Continente Americano fue gobernado por España.

Varios registros disponibles son útiles para identificar el pueblo natal de su antepasado en España. Las fuentes que se encuentran abajo son para los años 1493 a 1800 en general. Guía de fuentes para la historia de Ibero-América conservados en España. Madrid: Dirección General de Archivos y Bibliotecas, 1969. FHL INTL Book 980 A3sg 2 tomos. Listas de fuentes para historia en América Latina guardados en archivos en España. Archivo de Indias. Si busca emigrantes que salieron de España antes de 1700 podría hacer una búsqueda en las secciones de Pasajeros a Indias o Casa de la Contratación que se encuentran el Archivo General de Indias en Sevilla. Hasta el siglo XVIII todos los barcos que salieron de Sevilla. Durante la segunda mitad del siglo XVIII empezaron a usar otros puertos en las ciudades de Alicante, Málaga, Cartagena, Barcelona y La Coruña. Tenemos los siguientes registros:

- 1493-1539. Compilado por Peter Boyd-Bowman contiene listas de personas que vivían en el Nuevo Mundo en el siglo XVI Índice geobiográfico de cuarenta mil pobladores españoles de América en

el siglo XVI. Bogotá: Instituto Caro y Cuervo, 1964-1968.

- 1493-1519. También compilado por Peter Boyd-Bowman se amplía el libro anterior de las personas que vivían en el Nuevo Mundo en el siglo 16. Índice geobiográfico de más de 56 mil pobladores de la América Hispánica. México: Fondo de Cultura Económica, 1985.
- 1509-1599. Algunos registros de este período de tiempo se puede encontrar en: Catálogo de pasajeros a Indias durante los siglos XVI, XVII y XVIII. Sevilla: S.n., 1940-. Algunos de estos registros se encuentran indexados en línea en Solo-Genealogia.com.
- 1509-1701. Durante este período de tiempo que puede encontrar en el Archivo de Indias Libros o Listas de Pasajeros. Estos son indexados Pasajeros a Indias: libros de asientos. Madrid: Centro Nacional de Microfilm, 1978.
- 1534-1790. Informaciones y Licencias son documentos que solicitan el permiso para viajar a las Américas. Estos registros se encuentran en el Archivo General de Indias. Intente una búsqueda general en el sitio web de PARES de estos registros.

En una búsqueda general del sitio web de PARES se puede encontrar registros coloniales del gobierno de Consejo de las Indias, quien gobernaba las explotaciones españolas en las Américas. Éstos se pueden encontrar en las siguientes secciones:

- Pasajeros a Indias
- Casa de la contratación
- Contaduría del consejo
- Gobierno
- Ultramar

La Real Audiencia es el nombre dado a las colonias geográficas y sus cortes bajo el dominio español durante el período colonial. Estos registros pueden contener archivos judiciales o gubernamentales relacionados con los emigrantes. Las siguientes son las Audiencias Reales en el Nuevo Mundo, junto con la fecha de su creación: Santo Domingo 1526, Nueva España (México) 1527, Panamá 1538, Guatemala 1543, Lima (Perú) 1543, Nueva Galicia (Guadalajara, México) 1548, Nueva Granada (Santa Fe de Bogotá, Colombia) 1548, Charcas (Perú Alta) 1559, Quito (Ecuador) 1563, Concepción (Chile) 1565, Manila (Filipinas) 1583, Santiago (Chile) 1605, Buenos Aires (Río de la Plata) 1661, Caracas 1786 y Cuzco 1787. En ellas se residenciaban los documentos legales tales como: registros notariales, pleitos, procesos y otros pueden contener copias de los registros sacramentales tales como bautismos, matrimonios, defunciones usados como evidencia en los casos. Estos registros pueden indicar el lugar de origen en España. Si su antepasado llegó a las Américas formando parte de los militares españoles es posible que pueda encontrar su lugar de origen en los registros militares. Un índice está disponible para algunos archivos militares de este período de tiempo en Catálogo XXII del Archivo de Simancas: Secretaría

de Guerra (siglo XVIII); hojas de servicios de América. Ricardo Magdaleno, Archivo General de Simancas. Valladolid: s.n., 1958. FHL INTL Book 946 M23e.

Otros registros militares de otros países podrían encontrarse en el catálogo de FamilySearch bajo la categoría Military Records. Debe buscar en todos los niveles jurisdiccionales País, Departamento o Provincia y Ciudad.

Después de 1790 las listas de pasajeros que salieron de España son pocas. Hay unos pocos certificados de salud y en algunos archivos provinciales o municipales, es posible encontrar expedientes para obtener pasaportes. No existe un índice general de estos registros. Las autoridades encargadas de dar el permiso para conceder, denegar y tramitar las licencias de embarque y los pasaportes eran los gobiernos civiles. La documentación correspondiente a los gobiernos civiles se archiva en los diferentes Archivos Históricos Provinciales, y algunos de ellos, que tienen mayor cantidad de registros relativos a la emigración son:

- Archivo Histórico Provincial de Cádiz. Pasaportes en FamilySearch 1810 a 1811 y 1826 a 1866.
- Archivo Histórico Provincial de Cantabria, desde 1824 a 1856, registros de pasaportes para Ultramar.
- Archivo Histórico Provincial de Pontevedra Hay listas de pasajeros en los fondos de la Comisaría de Policía de Vigo, que salieron del puerto de Vigo entre los años 1947 hasta 1980. Las direcciones

de los diferentes archivos se pueden consultar en el Censo-Guía de Archivos de España e Iberoamérica.

- Archivos de Cuba, Puerto Rico y las Filipinas que permanecieron bajo control español hasta el uno de enero de 1899. Estas colonias se regían por el gobierno español, y el departamento de Ultramar. Estos registros se encuentran en el Archivo Histórico Nacional en Madrid y están indexados. Algunos de estos registros se pueden buscar por su nombre en el sitio web de PARES. La biblioteca de historia familiar en Salt Lake City solamente tiene Inventario de la serie “Oficios de Guerra” de Puerto Rico.
- Ministerio de Cultura, Madrid, desde 1980 registro de los soldados españoles en Cuba y Filipinas. Algunos de estos registros se pueden encontrar indexados en el sitio web de Raíces Reino de Valencia. Usted debe ser miembro del grupo para acceder a estos registros. Es gratuito.
- Bases de datos son fuentes para emigrantes que salieron de España:
- Emigrantes Riojanos a América 1880-1936
- La emigración castellana y leonesa al Nuevo Mundo, 1517-1700.
- La emigración murciana a América durante el siglo XVI: catálogo de pasajeros.
- Patterns of Spanish emigration to The New World (1493-1580).
- La emigración española al Río de la Plata durante siglo XVI.
- Emigración navarra del Valle de Baztán a América durante el siglo XIX.
- Tracing Your Hispanic Heritage. George. R. Ryskamp. Riverside, CA: Hispanic Family History Research, 1984.
- Catálogo de FamilySearch para otros registros con los siguientes temas. No se olvide de buscar a nivel nacional, provincial y municipal. Emigration and immigration (Emigración e inmigración). Naturalization and citizenship (Naturalización y ciudadanía).
- Universidad de Brigham Young, usan un esquema de investigación de España disponible en formato PDF es una colección de artículos y recursos para quienes realicen la investigación genealógica en España. Solamente es en inglés”. (Family Search, 2015)

V. CONCLUSIÓN

Apuntamos en primer lugar la necesidad de su desarrollo, estudio e investigación. Creemos que una Facultad Universitaria dedicada a los estudios turísticos debe abrir camino a esta especialidad, En concreto y en la Universidad de Extremadura, la Facultad de Empresa, Finanzas y Turismo puede desempeñar perfectamente esa labor generando las sinergias adecuadas con la Facultad de Filosofía y Letras en el apartado de investigación histórica y documentación y con la Facultad de Veterinaria en el de análisis y comparación de ADN (PCR + HPLC).

Nos referimos no sólo a la enseñanza avanzada de la especialidad, sino a la generación de una consultoría genealógica universitaria, llegado el caso nobiliaria también, que haga posible el aprovechamiento de la localización en el entorno donde se encuentra la base de datos, para hacer más atractiva la contratación de los servicios de investigación en Europa y no en América. Dicho esto no se trata de buscar la exclusividad, se trata de aportar la proximidad, en este caso a la información, debiendo contar con un socio y colaborador necesario en el otro rango de proximidad, el cliente, en ese sentido la entrada en el mercado norteamericano, consolidado frente a los incipientes de México o Chile parece oportuna y correcta.

BIBLIOGRAFÍA

- IDOATE C.J. (1989): *Emigración navarra del Valle de Baztán*. Pamplona. Gobierno de Navarra.
- KONETZE R. (1952): *La emigración española al Río de la Plata*. Madrid. Instituto Fernández de Oviedo.
- MARTÍNEZ MARTÍNEZ M.C. (1993): *La emigración castellana y leonesa al Nuevo Mundo*. Valladolid. Consejería de Cultura y Turismo.
- ORANTOS MARTÍN R. (2015): *Un papel para la monarquía en la Unión Europea*. (Tesis Doctoral inédita). Universidad de Extremadura.
- PROVENCIO GARRIGÓS L. (1993): "La emigración murciana a América durante el siglo XVI". En *Actas Jornadas Archivos y Documentación*. Anabad.
- RYSKAMP G.R. (1984): *Tracing Your Hispanic Heritage*. 1984. Riverside, California. Hispanic Family History Research
- SAUVAGE A. y GÁMEZ A.E. (2013): "Desarrollo, identidad cultural y turismo en los oasis de Baja California Sur, México". En *Pasos, revista de turismo y patrimonio cultural*. Universidad Autónoma de Baja California Sur.

WEBGRAFÍA

- CARIBBEAN NEWS. 13 de junio de 2015. El turismo de raíces un segmento de enorme potencial de desarrollo económico. Recuperado de www.caribbeannewzdigital.com
- EL CORREO. 13 de julio de 2015. Apellidos Vascos. Recuperado de www.elcorreo.com/bizkaia/culturas/tv
- FAMILY SEARCH. 17 de julio de 2015. Bases de datos en España. Recuperado de www.familysearch.org
- GENEALOGÍA Y ANTEPASADOS EN IRLANDA. 12 de julio de 2015. Recuperado de www.ireland.com
- GENI. 15 de julio de 2015. Genealogía de Antonio Serrano. Recuperado de www.geni.com/people/Antonioserrano
- MY HERITAGE. 12 de junio de 2015. Turismo Genealógico. Recuperado de www.myheritage.com
- TURISMO GENEALÓGICO DE ITALIA. 12 de julio de 2015. Oferta Genealógica. Recuperado de www.turismogenealogicoitalia.com

NOTAS

- (1) Estudio de los antecedentes de su apellido encargado por el autor.